
ATA DA 91ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA UNIDADE 1 

ACADÊMICA CAMPUS CENTRO-OESTE DONA LINDU DA 2 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI. Aos 20 (vinte) dias do 3 

mês de outubro de 2021 (dois mil e vinte e um), às 9 (nove) horas, realizou-4 

se reunião ordinária da Congregação da Unidade Acadêmica Campus Centro-5 

Oeste Dona Lindu (CCO) da Universidade Federal de São João del-Rei, de 6 

forma on-line por videoconferência, presidida pela diretora, professora Hérica 7 

de Lima Santos, para cumprir a seguinte pauta: 1. Definição de data para 8 

próxima reunião; 2. Alteração de Regime de Trabalho de 20 horas para 40 9 

horas. Interessado: Prof. Rommel Larcher Rachid Novais. Processo 10 

23122.032735/2021-54. Relator: Prof. Luis Fernando Soares; 3. Interesse em 11 

redistribuição do cargo de professor do Magistério Superior para o Campus 12 

Centro-Oeste Dona Lindu – CCO. Interessada: Prof.ª Fabyola Jorge Cruz. 13 

Processo 23122.014221/2021-17. Comissão: Professores Renata Cristina da 14 

Penha Silveira (Presidente), Lectícia de Siqueira Ribeiro Rios, Leonardo 15 

Lopes Tonani; 4. Solicitação de Brayan Jonas Manos Sousa para prestação 16 

de serviço voluntário no Curso de Farmácia, conforme Resolução CONSU nº 17 

023, de 7 de julho de 2008. Processo 23122.032242/2021-14. Relatora: Lívia 18 

Carolina Andrade Figueiredo; 5. Proposta de implantação do Curso de 19 

Especialização em Terapia Sistêmica e Constelação Familiar no Campus 20 

Centro-Oeste Dona Lindu/UFSJ. Interessado: Prof. Richardson Miranda 21 

Machado. Processo nº 23122.006407/2021-01. Relatora: Prof.ª Gylce Eloisa 22 

Cabreira Panitz Cruz; 6. Proposta de implantação do Curso de Especialização 23 

em Dependência Química no Campus Centro-Oeste Dona Lindu/UFSJ. 24 

Interessado: Prof. Richardson Miranda Machado. Processo nº 25 

23122.006387/2021-60. Relatora: Prof.ª Gylce Eloisa Cabreira Panitz Cruz; 7. 26 

Proposta de Reformulação Curricular do Bacharelado em Bioquímica para 27 

inclusão da Extensão. Interessado(a): Prof.ª Telma Porcina Vilas Boas Dias. 28 

Processo 23122.018921/2021-81. Relator: Prof. Luis Fernando Soares; 8. 29 

Aprovação de Novo Projeto Pedagógico de Curso do Programa de Residência 30 

Multiprofissional em Saúde do Adolescente. Interessado(a): Prof.ª Elaine 31 

Cristina Dias Franco. Processo nº 23122.020053/2021-07. Relatora: Prof.ª 32 

Selma Maria da Fonseca Viegas; 9. Manutenção de vaga para o Curso de 33 

Medicina na área de Ginecologia e Obstetrícia. Interessado: GAD Ginecologia 34 



e Obstetrícia. Processo nº 23122.022547/2021-18. Relatora: Prof.ª Luciana 35 

Estefani Drumond de Carvalho; 10. Projeto de pesquisa “Asaraldeído: 36 

Avaliação da Atividade Antiinflamatória, Antiniciceptiva e Elucidação dos 37 

Prováveis Mecanismos de Ação de um Matábolotito Bioativo de Duguetia 38 

furfuraceae.” Interessada: Prof.ª Adriana Cristina Soares de Souza. Relator: 39 

Prof. José Augusto Ferreira Perez Villar; 11. Subprojeto de pesquisa 40 

“Genética e genômica do câncer hereditário”. Interessada: Prof.ª Luciana Lara 41 

dos Santos. Relator: Prof.º Fábio Vieira dos Santos; 12. Cooperação Técnico-42 

científica entre a Universidade Federal de São João del-Rei e a Associação 43 

Indu Brasileira de Vedanta e Yoga. Interessada: Prof.ª Cristina Sanches. 44 

Processo 23122.037264/2021-71. Relator: Prof.º Fábio Vieira dos Santos; 13. 45 

Exoneração da prof. Hérica de Lima Santos da comissão local para análise 46 

das demandas de retorno das atividades presenciais do Campus Centro-47 

Oeste Dona Lindu e indicação do nome da prof.ª Cristina Sanches para 48 

presidente e do nome da técnica Karina Marjorie Silva Herrera para vice-49 

presidente da referida comissão. Informe: Cancelamento da Proposta de 50 

Celebração de Convênio de Cooperação Mútua entre UFSJ/CCO – Programa 51 

de Pós-Graduação Mestrado Acadêmico em Enfermagem e o Conselho 52 

Regional de Enfermagem de Minas Gerais para viabilizar o oferecimento de 53 

Mestrado Acadêmico em Enfermagem para os profissionais do COREN MG. 54 

Processo 23122.008658/2021-11 aprovado na 88ª Reunião Ordinária da 55 

Congregação. Decisão Ad Referendum: Decisão Ad Referendum 009/2021 56 

de 15 de setembro, indica o nome da professora Mariana Linhares Pereira e 57 

os nomes das técnicas administrativas Cristina Rabelo Flor e Karina Marjorie 58 

Silva Herrera para comporem a Comissão local para análise das demandas 59 

de retorno das atividades presenciais do Campus Centro-Oeste Dona Lindu. 60 

Estiveram presentes além da diretora, a vice-diretora da unidade, professora 61 

Cristina Sanches, os membros docentes Fábio Vieira dos Santos, Gylce 62 

Eloisa Cabreira Panitz Cruz, José Augusto Ferreira Perez Villar, Luciana 63 

Estefani Drumond de Carvalho, Luis Fernando Soares, Renata Cristina da 64 

Penha Silveira. Estiveram presentes também a técnica administrativa Marina 65 

Paula da Cunha Oliveira, como membro do Conselho Universitário, e a 66 

discente Lívia Carolina Andrade Figueiredo. Justificaram a ausência a 67 

professora Selma Maria da Fonseca Viegas e a técnica administrativa 68 



Grazielle Aparecida Silva Maia. Compareceu ainda na reunião, como 69 

interessado, o professor Richardson Miranda Machado. A presidente iniciou a 70 

reunião pela aprovação da pauta solicitando a inclusão dos itens: 1. 71 

Exoneração da prof.ª Andressa Vinha Zanuncio da comissão local para 72 

análise das demandas de retorno das atividades presenciais do Campus 73 

Centro-Oeste Dona Lindu e indicação do nome da prof.ª Luciana Menezes 74 

Nogueira Martins para compor a referida comissão. 2. Comissão 75 

Organizadora do CPD 062 2019 - Concurso Efetivo de Clínica Médica. Foi 76 

solicitado também a retirada dos itens dois e três. A assembleia acatou todas 77 

as alterações e a pauta foi aprovada por unanimidade. Em seguida, a 78 

presidente propôs o teto de término da reunião para às 12 horas, também 79 

aprovado por unanimidade. Item um: Definição de data para próxima 80 

reunião: As próximas reuniões foram agendadas para o dia 18 de novembro 81 

de 2021 às 9 horas e para 10 de dezembro de 2021, também às 9 horas. Item 82 

dois: Proposta de implantação do Curso de Especialização em Terapia 83 

Sistêmica e Constelação Familiar no Campus Centro-Oeste Dona 84 

Lindu/UFSJ. Interessado: Prof. Richardson Miranda Machado. Processo 85 

nº 23122.006407/2021-01. A relatora, professora Gylce Eloisa Cabreira Panitz 86 

Cruz, fez a leitura do parecer onde descreveu que (...)foi realizada a revisão 87 

e atualização do item "Contextualização Institucional e Regional da Proposta" 88 

do projeto pedagógico; foi registrado no projeto pedagógico que o número 89 

mínimo de 35 vagas (31 alunos pagantes e 4 bolsistas), será o quantitativo 90 

mínimo para oferta e viabilização do curso; foi ressaltado no projeto a 91 

possibilidade de uma eventual flexibilidade quanto a data de início do curso, 92 

no caso de continuidade das condições de excepcionalidade decorrentes da 93 

pandemia da COVID-19 e foi realizada a troca e atualizada no projeto 94 

pedagógico a Resolução de Encargos de Curso/Concurso nº 007/2008-95 

CONDI que encontra-se revogada pela Resolução 012 de 10 de julho de 2017 96 

do CONDI”. A relatora registrou também que de acordo com a Nota número 97 

111/2021 da Procuradoria Jurídica, para não gerar suspeição do processo, 98 

havia necessidade de análise e parecer por outro relator, em razão da 99 

professora Selma Maria da Fonseca Viegas, relatora anterior, fazer parte da 100 

proposta. Voto da relatora: “Em face ao contido no mérito, apresento parecer 101 

favorável à Proposta de Implantação do Curso de Especialização em Terapia 102 



Sistêmica e Constelação Familiar no Campus Centro-Oeste Dona 103 

Lindu/UFSJ. Esse é o meu voto salvo o melhor juízo.” A presidente pediu que 104 

fosse lido o próximo item para abrir discussão em conjunto. Item três: 105 

Proposta de implantação do Curso de Especialização em Dependência 106 

Química no Campus Centro-Oeste Dona Lindu/UFSJ. Interessado: Prof. 107 

Richardson Miranda Machado. Processo nº 23122.006387/2021-60. A 108 

relatora, professora Gylce Eloisa Cabreira Panitz Cruz, fez a leitura do parecer 109 

onde descreveu que (...)foi realizada a revisão e atualização do item 110 

"Contextualização Institucional e Regional da Proposta" do projeto 111 

pedagógico; foi registrado no projeto pedagógico que o número mínimo de 35 112 

vagas (31 alunos pagantes e 4 bolsistas), será o quantitativo mínimo para 113 

oferta e viabilização do curso; foi ressaltado no projeto a possibilidade de uma 114 

eventual flexibilidade quanto a data de início do curso, no caso de 115 

continuidade das condições de excepcionalidade decorrentes da pandemia da 116 

COVID-19 e foi realizada a troca e atualizada no projeto pedagógico a 117 

Resolução de Encargos de Curso/Concurso nº 007/2008-CONDI que 118 

encontra-se revogada pela Resolução 012 de 10 de julho de 2017 do CONDI”. 119 

A relatora registrou ainda que de acordo com a Nota número 111/2021 da 120 

Procuradoria Jurídica, para não gerar suspeição do processo, havia 121 

necessidade de análise e parecer por outro relator, em razão da professora 122 

Selma Maria da Fonseca Viegas, relatora anterior, fazer parte da proposta. 123 

Voto da relatora: “Em face ao contido no mérito, apresento parecer favorável 124 

à Proposta de Implantação do Curso de Especialização em Dependência 125 

Química no Campus Centro-Oeste Dona Lindu/UFSJ. Esse é o meu voto 126 

salvo o melhor juízo.” Os pareceres foram colocados em discussão e votação, 127 

tendo sido aprovados por unanimidade. Item quatro: Solicitação de Brayan 128 

Jonas Manos Sousa para prestação de serviço voluntário no Curso de 129 

Farmácia, conforme Resolução CONSU nº 023, de 7 de julho de 2008. 130 

Processo 23122.032242/2021-14: A relatora, Lívia Carolina Andrade 131 

Figueiredo, fez a leitura do parecer onde descreveu que a solicitação está de 132 

acordo com a Resolução nº 023 de 7 de julho de 2008 que regulamenta o 133 

serviço voluntário no âmbito da UFSJ, que a disciplina será optativa e o tema 134 

possui bastante relevância, pois objetiva proporcionar a aquisição de 135 

conhecimentos relativos à obtenção de insumos farmacêuticos de origem 136 



natural, contribuindo para a formação dos alunos do curso de farmácia e 137 

ressaltou que os responsáveis pela disciplina são os docentes: Brayan Jonas 138 

Mano Sousa e Joaquim Maurício Duarte Almeida e está adaptada ao modelo 139 

do ensino remoto contemplando a atividades síncronas e assíncronas. Voto 140 

da relatora: “Diante do exposto no mérito, sou de parecer favorável à 141 

aprovação da solicitação de Brayan Jonas Mano Sousa para prestação de 142 

serviço voluntário no Curso de Farmácia, salvo melhor juízo.” O parecer foi 143 

colocado em discussão. Houve sugestão de abertura de Editais para a 144 

prestação de serviço voluntário, pois seria benéfico para os cursos de 145 

graduação, principalmente para oferecimento de disciplinas optativas. O 146 

parecer foi colocado em votação, tendo sido aprovado por unanimidade. Item 147 

cinco: Proposta de Reformulação Curricular do Bacharelado em 148 

Bioquímica para inclusão da Extensão. Interessado(a): Prof.ª Telma 149 

Porcina Vilas Boas Dias. Processo 23122.018921/2021-81. O relator, 150 

professor Luis Fernando Soares, fez a leitura do parecer onde descreveu que 151 

de acordo com o parágrafo segundo da Resolução nº 022/2013 do Conselho 152 

de Ensino, Pesquisa e Extensão(CONEP), cabe ao NDE de cada curso 153 

conduzir os trabalhos de reestruturação curricular e definir o número de 154 

Unidades Curriculares Estendidas necessário para o cumprimento da carga 155 

horária mínima para a formação em extensão, analisando a melhor maneira 156 

de implementar a curricularização da Extensão e respeitando as diretrizes 157 

nacionais e resoluções da UFSJ. Tal questão está registrada no processo, 158 

conforme Ata da 6ª Reunião Ordinária do NDE do Curso de Bioquímica, onde 159 

foi registrada a proposta da criação de uma Unidade Curricular estendida 160 

denominada “Formação em Extensão” que será ofertada com 320 horas. Em 161 

relação à validação das horas referentes à Formação em Extensão, segundo 162 

o relator, serão criadas normas específicas pelo Colegiado do Cursos de 163 

Bioquímica. Voto do relator: “Salvo melhor juízo, sou de parecer favorável a 164 

proposta de Reformulação Curricular do Bacharelado em Bioquímica para 165 

inclusão de Extensão.” O parecer foi colocado em discussão. Houve dúvidas 166 

se o aluno deveria se matricular em uma atividade específica e permanecer 167 

nela, ou se ao longo do curso, participaria de várias atividades. O professor 168 

Fábio Vieira dos Santos esclareceu que de acordo com as discussões do 169 

colegiado, a proposta é de atividades complementares realizadas no decorrer 170 



do curso. Explicou que antes de fazer a proposição final, foi realizada uma 171 

assembleia com os docentes do curso para avaliar o interesse e potencial de 172 

ofertas de atividades de extensão. Finalizou informando que o aluno deverá 173 

se matricular nas atividades de extensão oferecidas, onde será certificado ao 174 

término e deverá somar todas as horas de atividades para atender o total 175 

exigido. O parecer foi colocado em votação, tendo sido aprovado por 176 

unanimidade. Item seis: Aprovação de Novo Projeto Pedagógico de Curso 177 

do Programa de Residência Multiprofissional em Saúde do Adolescente. 178 

Interessado(a): Prof.ª Elaine Cristina Dias Franco. Processo nº 179 

23122.020053/2021-07. A relatora, professora Selma Maria da Fonseca 180 

Viegas, enviou o parecer que foi lido pela secretária, Marina Damas Couto. 181 

Foi registrado pela relatora, conforme artigo 2º da Portaria Interministerial nº 182 

1.077, de 12 de novembro de 2009, que (...)“Os Programas de Residência 183 

Multiprofissional e em Área Profissional da Saúde serão orientados pelos 184 

princípios e diretrizes do Sistema Único de Saúde (SUS), a partir das 185 

necessidades e realidades locais e regionais identificadas”. Isso é bem 186 

especificado no PP Programa REMSA pelo perfil epidemiológico, demográfico 187 

e social da população de adolescentes da área de abrangência dos Centros 188 

de Saúde Niterói e São José (Divinópolis-MG), cenários de práticas da 189 

REMSA, além dos demais cenários de atuação dos residentes e seus 190 

preceptores, tutores e docentes, como Casas de Acolhimento, Centro 191 

Socioeducativo, APAE, Centro de Atenção Psicossocial Infantil e Adolescente 192 

(CAPSi) e Escolas da área de abrangência das unidades de saúde. A relatora 193 

descreveu também que o novo Projeto Pedagógico do Programa de Pós-194 

graduação Residência Multiprofissional em Saúde do Adolescente atende de 195 

forma precisa aos itens da Resolução nº 047/2006 do Conselho Universitário 196 

(CONSU) modificada pela Resolução nº 002/2013, que aprova o Regulamento 197 

Geral dos Cursos de Pós-Graduação Lato Sensu da UFSJ. Voto da relatora: 198 

“Em face ao contido no mérito, apresento parecer favorável à Aprovação de 199 

Novo Projeto Pedagógico de Curso, do Programa de Residência 200 

Multiprofissional em Saúde do Adolescente. Este é o meu voto salvo o melhor 201 

juízo.” O parecer foi colocado em discussão. Houve questionamento pela 202 

assembleia quanto à informação da relatora no parecer, de que a 203 

especificação da bibliografia básica das disciplinas não foi apresentada, assim 204 



como o Currículo Lattes de todos os docentes envolvidos. A presidente da 205 

Congregação realizou consulta à relatora quanto à questão, onde foi 206 

esclarecido que a ausência dos documentos citados não prejudicaria a 207 

proposta de novo projeto, por se tratar não da proposta de criação de um curso 208 

de pós-graduação, mas sim de adequações no projeto pedagógico já 209 

existente. Ainda, de acordo com o parecer da relatora, (...)bibliografias são 210 

modificáveis devido a necessidade de atualizações e de novas abordagens 211 

mediante o avanço do conhecimento científico, de tecnologias e inovação nas 212 

áreas das Ciências da Saúde e demais áreas que abarcam os campos de 213 

formação em Programa de Residência Multiprofissional ou Uniprofissional. 214 

Como também o item “Currículo Lattes de todos os docentes envolvidos” por 215 

já trazer na apresentação dos docentes a titulação e área de atuação, pode 216 

ser desconsiderado também pela atualização que deve ser constante. O 217 

parecer foi colocado em votação, tendo sido aprovado por unanimidade. Item 218 

sete: Manutenção de vaga para o Curso de Medicina na área de 219 

Ginecologia e Obstetrícia. Interessado: GAD Ginecologia e Obstetrícia. 220 

Processo nº 23122.022547/2021-18. A relatora, professora Luciana Estefani 221 

Drumond de Carvalho, fez a leitura do parecer onde descreveu que a vaga 222 

será mantida com mesmo perfil, de 40 horas, com formação em medicina e 223 

residência médica em Ginecologia e obstetrícia, sem a necessidade de 224 

mestrado ou doutorado. Relatou que a divisão da carga horária total (903 225 

horas/semestrais) do GAD de GO para 6 professores, resultará em uma carga 226 

horária de 150,5 horas por professor, e considerando semestres regulares de 227 

18 semanas resultará em uma carga horária de aproximadamente 8,4 horas 228 

semanal por professor. A carga horária para a liderança do GAD, de acordo 229 

com informação apresentada no processo, não foi considerada para fins de 230 

cálculo, pois não há previsão de carga horária para esta atividade. A relatora 231 

também avaliou o potencial que o Grupo de Atuação Docente Ginecologia e 232 

Obstetrícia possui para o oferecimento de disciplinas optativas e orientação 233 

de PIC. Voto da relatora: “Face ao contido no mérito, sou favorável à 234 

aprovação da manutenção de vaga sem mudança de perfil (40 horas, com 235 

formação em medicina e residência médica em Ginecologia e obstetrícia, sem 236 

a necessidade de mestrado ou doutorado), na área de Ginecologia e 237 

Obstetrícia para o Curso de Graduação em Medicina, em função da 238 



exoneração da professora Geovana Cota Avelar.” O parecer foi colocado em 239 

discussão. A relatora pontuou a dificuldade em fazer o parecer, por não haver 240 

legislação na UFSJ para a questão. Esclareceu ainda, a pedido do professor 241 

Luis Fernando Soares, que o cargo vago tem um total de 8,8 horas semanais. 242 

O parecer foi colocado em votação, tendo sido aprovado por unanimidade. 243 

Item oito: Projeto de pesquisa “Asaraldeído: Avaliação da Atividade 244 

Antiinflamatória, Antiniciceptiva e Elucidação dos Prováveis 245 

Mecanismos de Ação de um Metábolotito Bioativo de Duguetia 246 

furfuraceae.” Interessada: Prof.ª Adriana Cristina Soares de Souza; 247 

Projeto de Pesquisa “Avaliação in vitro do potencial genotóxico e 248 

mutagênico dos sedimentos, oriundos do rio Doce e do rio Itapecerica, 249 

e da mistura de metais pesados associada a atividade mineradora: uma 250 

análise comparativa”. Interessada: Prof.a Farah Maria Drumond Chequer 251 

Baldoni; Projeto de Pesquisa “Desenvolvimento e validação de método 252 

para análise qualitativa e quantitativa de canabinoides em produtos de 253 

Cannabis”. Interessado: Prof.a Joaquim Maurício Duarte Almeida; 254 

Projeto de Pesquisa “Composição Química, avaliação das atividades 255 

alelopática e larvicida e dos efeitos citotóxico, genotóxico e 256 

antigenotóxico de Tecoma stans (BIGNONIACEAE)”. Interessada: Prof.a 257 

Luciana Alves Rodrigues dos Santos; Projeto de Pesquisa “Pré-258 

tratamento hidrotérmico e caracterização microestrutural de biomassas 259 

residuais de açaí provenientes de atividades extrativistas sustentáveis 260 

visando a produção de etanol celulósico”. Interessado: Prof. Daniel 261 

Bonoto Gonçalves; Projeto de Pesquisa “Otimização da produção de 262 

biomassa por isolado de bactéria do ácido lático em soro de leite e seu 263 

uso como probiótico em sorbet de frutas. Interessado: Prof. Paulo 264 

Afonso Granjeiro. A pedido da presidente, o relator, professor José Augusto 265 

Ferreira Perez Villar, esclareceu inicialmente que para compra de insumos 266 

com recursos PROAP, há necessidade de aprovação do projeto de pesquisa. 267 

Disse que a avaliação não foi realizada em função do mérito científico, mas 268 

sim em relação ao conteúdo de execução. Depois, fez a leitura do parecer 269 

onde descreveu que trata-se da apreciação de 6 projetos de pesquisa de 270 

professores pesquisadores credenciados em programas de pós-graduação da 271 

UFSJ, sendo todos os projetos avaliados de acordo com a presença dos 272 



seguintes itens: Fundamentação teórica, objetivos e metodologia. Relatou que 273 

a aprovação dos projetos faz-se necessária para que pesquisadores possam 274 

pleitear a aquisição de insumos de pesquisa com recursos do Programa de 275 

Apoio à Pós-Graduação (PROAP)/Coordenação de Aperfeiçoamento de 276 

Pessoal de Nível Superior(CAPES) e/ou outros. Voto do relator: “Face ao 277 

contido no mérito, sou de parecer favorável à Aprovação dos projetos listados 278 

abaixo, incluindo o período de aprovação a partir dessa data, salvo melhor 279 

juízo. 1. Projeto de pesquisa “Asaraldeído: Avaliação da Atividade 280 

Antiinflamatória, Antiniciceptiva e Elucidação dos Prováveis Mecanismos de 281 

Ação de um Metábolotito Bioativo de Duguetia furfuraceae.” Profª. Adriana 282 

Cristina Soares, 3 anos. 2. Projeto de Pesquisa “Avaliação in vitro do potencial 283 

genotóxico e mutagênico dos sedimentos, oriundos do rio Doce e do rio 284 

Itapecerica, e da mistura de metais pesados associada a atividade 285 

mineradora: uma análise comparativa”. Interessada: Profª. Farah Maria 286 

Drumond Chequer Baldoni, 3 anos. 3. Projeto de Pesquisa Projeto de 287 

Pesquisa “Desenvolvimento e validação de método para análise qualitativa e 288 

quantitativa de canabinoides em produtos de cannabis”. Interessado: Profº. 289 

Joaquim Maurício Duarte Almeida, 3 anos. 4. Projeto de Pesquisa 290 

“Composição Química, avaliação das atividades alelopática e larvicida e dos 291 

efeitos citotóxico, genotóxico e antigenotóxico de Tecoma stans 292 

(BIGNONIACEAE)”. Interessada: Profª. Luciana Alves Rodrigues dos Santos, 293 

4 anos. 5. Projeto de Pesquisa “Pré-tratamento hidrotérmico e caracterização 294 

microestrutural de biomassas residuais de açaí provenientes de atividades 295 

extrativistas sustentáveis visando a produção de etanol celulósico”. 296 

Interessado: Profº. Daniel Bonoto Gonçalves, 4 anos. 6. Projeto de Pesquisa 297 

“Otimização da produção de biomassa por isolado de bactéria do ácido lático 298 

em soro de leite e seu uso como probiótico em sorbet de frutas. Interessado: 299 

Profº. Paulo Afonso Granjeiro, 2 anos. O parecer foi colocado em discussão. 300 

O relator pontuou que em alguns projetos não estava definido de forma 301 

explícita qual seria o tempo de execução, mas em avaliação ao cronograma, 302 

informou o período previsto para cada projeto. Em razão da discussão e 303 

previsão de constante avaliação de projetos, a presidente indicou os nomes 304 

dos professores José Augusto Ferreira Perez Villar, Valéria Ernestânia 305 

Chaves e Gisele Cristina Rabelo Silva para comporem uma comissão e que 306 



apresentem até a reunião da Congregação de dezembro/2021, diretrizes para 307 

encaminhamento e apreciação dos projetos de pesquisa na Câmara de 308 

Ensino, Pesquisa e Extensão e Congregação. A indicação de comissão, assim 309 

como o parecer do relator foram aprovados por unanimidade. Item nove: 310 

Subprojeto de pesquisa “Genética e genômica do câncer hereditário”. 311 

Interessada: Prof.ª Luciana Lara dos Santos. O relator, professor Fábio 312 

Vieira dos Santos, fez a leitura do parecer onde descreveu que (...)o Projeto 313 

de pesquisa apresenta estrutura de escrita científica adequada sendo 314 

exequível e atende aos requisitos necessários para sua avaliação pelo 315 

presente relator e para seu efetivo reconhecimento oficial junto à UFSJ. 316 

Apesar de no projeto não ser estabelecido um período de execução, pode-se 317 

entender que um tempo de 4 anos é condizente com o mesmo. Voto do relator: 318 

“Face ao contido no mérito, sou de parecer favorável à aprovação do projeto 319 

“Genética e genômica do câncer hereditário”, sob a coordenação da Profª. 320 

Drª. Luciana Lara dos Santos, por um período de 4 anos, a contar desta data.” 321 

O parecer foi colocado em discussão e votação, tendo sido aprovado por 322 

unanimidade. Item dez: Cooperação Técnico-científica entre a 323 

Universidade Federal de São João del-Rei e a Associação Indu Brasileira 324 

de Vedanta e Yoga. Interessada: Prof.ª Cristina Sanches. Processo 325 

23122.037264/2021-71. O relator, professor Fábio Vieira dos Santos, fez a 326 

leitura do parecer onde descreveu que de acordo com trâmite processual 327 

disponível no sítio eletrônico do Setor de Convênios e Apoio a Projeto 328 

(SECAP), um total de 18 itens devem ser atendidos para instrução do 329 

processo e que os itens de 1(um) a 7(sete) antecedem a aprovação do projeto 330 

pela Congregação do CCO. No entanto, os itens 3 (três) “Documento de 331 

manifestação de interesse do parceiro em celebrar o Instrumento Jurídico” e 332 

5(cinco) “Cópia dos documentos do Responsável Legal pela Entidade – 333 

pessoa que irá assinar o Instrumento Jurídico (RG e CPF)” não constam no 334 

processo. Registrou também, que se possível fossem incluídos os itens 335 

9(nove) “Autorizações, assinadas pela chefia imediata, para participação de 336 

cada um dos servidores da UFSJ envolvidos” e 10(dez) “Documento de 337 

Homologação, pela Pró-reitoria competente, da classificação dada pelo 338 

Coordenador quanto à natureza acadêmica do projeto”, por antecederem o 339 

encaminhamento ao SECAP. Relatou ainda que o Projeto e o Plano de 340 



Trabalho se mostram aptos para aprovação da Congregação e são de 341 

interesse para a UFSJ, CCO e comunidade. No entanto, entende que os 342 

documentos mencionados anteriormente devem ser anexados ao processo. 343 

Voto do relator: “Face ao contido no mérito, sou de parecer de que o processo 344 

23122.037264/2021-71 baixe em diligência para complementação 345 

documental, de modo que o processo possa ser efetivamente avaliado por 346 

essa Congregação antes de ser encaminhado ao SECAP.” O parecer foi 347 

colocado em discussão. Considerando o exposto pelo relator, a assembleia 348 

discutiu amplamente sobre quais seriam, de fato, os documentos a serem 349 

analisados e aprovados pela Congregação do CCO antes do 350 

encaminhamento ao SECAP, pois a questão também não está clara na 351 

Resolução nº 058/2006 do Conselho Universitário, modificada pela Resolução 352 

038/2012, que regulamenta a celebração de contrato, acordo, convênio, 353 

ajuste, protocolo, compromisso ou de qualquer outro termo de natureza 354 

administrativa e acadêmica. Ainda, de acordo com a professora Cristina 355 

Sanches, o trâmite processual que ela recebeu ao realizar contato com o 356 

SECAP, diverge do trâmite processual disponível no sítio eletrônico do setor. 357 

A discente Lívia Carolina Andrade Figueiredo saiu da reunião às 11h38 358 

minutos. Considerando as incertezas sobre a avaliação do processo, a 359 

presidente sugeriu a criação de uma comissão, indicando os nomes dos 360 

professores Fábio Vieira dos Santos, Cristina Sanches e a técnica 361 

administrativa Marina Damas Couto, para que, até a reunião de 362 

dezembro/2021, apresentem normatização para aprovação de processos de 363 

celebração de instrumento jurídico na Congregação, conforme Resolução nº 364 

058/2006 do Conselho Universitário, tendo sido aprovado por unanimidade. 365 

Em seguida, o parecer foi colocado em votação, tendo sido aprovado por 366 

unanimidade. O professor Luis Fernando Soares saiu da reunião às 12h03 367 

minutos. Em seguida, por ter atingido o teto proposto para a reunião e devido 368 

a perda de quorum, a presidente informou que havia sido emitida a portaria 369 

de sua exoneração da comissão local para análise das demandas de retorno 370 

das atividades presenciais do Campus Centro-Oeste Dona Lindu assim como 371 

também já haviam sido nomeadas a professora Cristina Sanches para 372 

presidente e a técnica Karina Marjorie Silva Herrera para vice-presidente da 373 

referida comissão e disse que iria solicitar Ad Referendum da Congregação, 374 



a exoneração da professora Andressa Vinha Zanuncio da comissão local para 375 

análise das demandas de retorno das atividades presenciais do Campus 376 

Centro-Oeste Dona Lindu e indicação do nome da professora Luciana 377 

Menezes Nogueira Martins para compor a referida comissão. Por ter 378 

ultrapassado o teto da reunião serão aprovados Ad Referendum. Comunicou 379 

também que em razão da necessidade de aprovação da Comissão 380 

Organizadora do CPD 062 2019 - Concurso Efetivo de Clínica Médica, fará a 381 

mesma Ad Referendum da Congregação. Finalizando a presidente leu o 382 

informe e ressaltou que o documento de justificativa do cancelamento da 383 

Proposta de Celebração de Convênio entre UFSJ/CCO e COREN MG, foi 384 

anexado no envio da convocação para a reunião. Finalizando, a presidente 385 

propôs que os membros da Congregação apresentem à diretoria sugestões 386 

quanto à revisão de documentos para abertura de processos, revisão ou 387 

criação de normas e resoluções, visando a qualidade e melhoria do Campus 388 

e dos processos internos. Nada mais havendo a tratar eu, Marina Damas 389 

Couto, lavrei a presente ata que, depois de lida, se aprovada, será assinada 390 

pelos presentes. Divinópolis, 20 de outubro de 2021.  391 
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